Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Bibliographie der badischen Geschichte

Lautenschlager, Friedrich

Stuttgart, 1.1929/30(1930) - 8.1960/72(1979); 9.1984

F. Allgemeine politische Geschichte Badens seit 1806

urn:nbn:de:bsz:31-41624

- 39 040. Demel, Bernhard: Der Deutsche Orden und seine Besitzungen im südwestdeutschen Sprachraum vom 13. bis 19. Jahrhundert. In: ZWLG 31 (1972) 16-73.
- 39 041. Täubl, Friedrich: Der Deutsche Orden im Zeitalter Napoleons. Bonn: Verlag Wiss. Archiv 1966. 204 S.
- 39 042. Bassauer, Fritz R.: Der Deutsche Orden an der Bergstraße. In: Bad. Heimat 48 (1968) 314-316.
- 39 043. Der Johanniter-Orden. Der Malteser-Orden. Der ritterliche Orden des hl. Johannes vom Spital zu Jerusalem. Seine Aufgaben, seine Geschichte. Hrsg. von Adam Wien and Köln: Wienand 1970. 661 S.
- 39 044. Rödel, Walter Gerd: Das Großpriorat Deutschland des Johanniter-Ordens im Übergang vom Mittelalter zur Reformation an Hand der Generalvisitationsberichte von 1494/95 und 1540/41. Köln: Wienand 1966. XXXVII, 419 S., 2 Faltkt. (Mainzer phil. Diss. von 1965.)

F. Allgemeine politische Geschichte Badens seit 1806

1. Allgemeine Quellen und Darstellungen

- 39 045. Holborn, Hajo: Deutsche Geschichte in der Neuzeit. Bd 2. Reform und Restauration, Liberalismus und Nationalismus (1790–1871). Bd 3. Das Zeitalter des Imperialismus (1871–1945). München und Wien: Oldenbourg 1970. 1971. VIII, 464 S.; VIII, 663 S.
- 39 046. Haselier, Günther: Baden 1815—1945. In: Geschichte der deutschen Länder ("Territorien-Ploetz"). Bd 2. Würzburg 1971, 448—470. S. a. Nr. 38 199.

2. Vom Rheinbund bis zur Wiederannäherung an Österreich nach dem Austritt aus der Preußischen Union (1806—1856)

a. Allgemeines

- 39 047. Gall, Lothar: Der Liberalismus als regierende Partei. Das Großherzogtum Baden zwischen Restauration und Reichsgründung. Wiesbaden: Steiner 1968. XIII, 524 S. (Veröff. des Inst. für Europ. Gesch. Mainz. 47.)
- 39 048. Kutter, Wilhelm: "... ein politisch Lied." Stimmen in Mundart zu der Entwicklung der politischen und sozialen Verhältnisse in B-W zwischen 1815 und 1850. In: Ba-Wü 14 (1965) H. 2, 30 f.

b. Bis zum Übergang Badens zum Verfassungsstaat (1806-1818)

- 39 049. Wohlfeil, Rainer: Untersuchungen zur Geschichte des Rheinbundes 1806—1813. Das Verhältnis Dalbergs zu Napoleon. In: ZGO 108 (1960) 85—108.
- 39 050. Schnabel, Franz: Ludwig von Liebenstein und der politische Geist vom Rheinbund bis zur Restauration. In: Schnabel: Abhandlungen und Vorträge 1914–1965. Fbg 1970, 14–40.
- 39 051. Hauser, Hugo: Wie Baden wurde, was es ward. Das große Friedenswerk des Staatsrats Johann Friedrich Brauer. In: Ba-Wü 14 (1965) H. 11, 7—12.
- 39 052. L'Huillier, Fernand: Etude sur le blocus continental. La mise en vigueur des décrets de Trianon et de Fontainebleau dans le grand-duché de Bade. Paris 1951. 89 S.
- 39 053. Hall, Alfred: Die Bauern von der Baar wollten nicht unter die Soldaten. Die Aufrüstung von 1806. In: Oberländer Chronik 1961/62,
- 39 054. Kohlhaas, Wilhelm: Bad. Soldaten zwischen Ebro und Beresina. Berichtet nach den Erinnerungen des Hauptmanns Carl Sachs. In: Ekkhart 1963, 79–91.
- 39 055. Köllisch, Theo: Wer war anno 1812 "dabei"? Teilnehmer am Rußlandfeldzug aus dem alten Amt Bretten. In: Brettener Jb. für Kultur und Gesch. 4 (1967) 235—240.
- 39 056. —: Soldaten aus dem Landkreis Bühl im Rußlandfeldzug von 1812. In: Bad. Familienkunde 12 (1969) 91—103.
- 39 057. Klüber, Karl Werner: Elztäler als Soldaten in den Napoleonischen Kriegen. In: Der Lichtgang 17 (1967) 50 f.
- 39 058. Köllisch, Theo: Die im früheren Amt Gerlachsheim/Baden 1807 bis 1812 vermißten Militärpersonen. In: Genealogie 13 (1964) 293–295.
- 39 059. Kohler, Oskar: Soldaten für die Kriege Napoleons. Der Geroldsecker Anteil. In: Geroldsecker Land 4 (1961/62) 56–60.
- 39 060. Richter, Gregor: Badens und Württembergs Austritt aus dem Rheinbund 1813. In: Beitr. z. Lkde 1963, Nr. 5.
- 39 061. Bayer, Dorothee: O gib mir Brot. Die Hungerjahre 1816 und 1817 in Württemberg und Baden. Ulm: Dt. Brotmuseum 1966. 132 S.
- 39 062. Sprigade, Klaus: Stephanie Napoleon. In: Ruperto-Carola. Jg. 12, Bd 27 (1960) 30-33.
- Fessenbecker, Fritz: Großherzogin Stephanie von Baden. Ein Blick in ihr Leben und ihre Zeit. In: Das Markgräflerland 34 (1972) 193 bis 200.
- 39 063. Haas, Rudolf: Vier Briefe Napoleons I. und seiner beiden Frauen an Stephanie Großherzogin von Baden. In: Mannh. Hefte 1970, H. 3, 88–92.

c. Die Anfänge des konstitutionellen Staates (1818-1830)

- 39 064. Das Attentat auf Kotzebue. In: Ba-Wü 16 (1969) H. 3, 30.
 - Fresow, Berthold: Die Ermordung August von Kotzebues durch Karl Ludwig Sand. In: Beitr. z. Lkde 1969, Nr. 2.
 - Schindler, Werner: Mitleid mit Kotzebue. Zum 150jähr. Gedenken seiner Ermordung durch Karl Ludwig Sand am 23. März 1819. In: Heidelberg. Heidelb. Fremdenbl. 1969, Ausg. 3.
- 39 065. Heeger, Fritz: Karl Ludwig Sand. Sein Andenken im Pfälzer Volkslied. In: Die Pfalz am Rhein 44 (1971) 227–229.
 - Rieth, Adolf: Carl Ludwig Sand im Bildbericht seiner Zeit. In: Die Kunst und das schöne Heim 84 (1972) 602–604.
- 39 066. Mathy, Helmut: Sand und Kotzebue in der Sicht von Karl Moritz Fabritius. In: Pfälzer Heimat 23 (1972) 125—129.

d. Die Sturm- und Drangzeit des Vormärz. Revolution und Reaktion (1830–1856)

- 39 067. Fischer, Wolfram: Staat und Gesellschaft Badens im Vormärz. In: Staat und Gesellschaft im deutschen Vormärz 1815—1848. Hrsg. von Werner Conze. Stgt 1962, 143—171. — Auch in: Fischer: Wirtschaft und Gesellschaft im Zeitalter der Industrialisierung. Göttingen 1972, 86—109.
- 39 068. Hippel, Wolfgang von: Friedrich Landolin Karl von Blittersdorff. 1792—1861. Ein Beitrag zur bad. Landtags- und Bundespolitik im Vormärz. Stgt: Kohlhammer 1967. XVI, 152 S. (Veröff. der Komm. für geschichtl. Landeskunde in B-W. B, 38.) (Freib. phil. Diss.)
- 39 069. Franz, Marie Anne von: Die diplomatische Tätigkeit Österreichs in Südwestdeutschland von 1828–1848. Nach den Tagebüchern des Kaiserl. Gesandten Grafen Carl Ferdinand von Buol-Schauenstein. Dietikon 1943. 111 S. (Züricher phil. Diss.)
- 39 070. Trautz, Fritz: Das Hambacher Fest und der südwestdeutsche Frühliberalismus. In: Heidelb. Jbb. 2 (1958) 14–52.
- 39 071. Bittel, Karl: Aus der bad. Freiheitsbewegung vor der Revolution von 1848. In: Geroldsecker Land 11 (1968/69) 92—108.
- 39 072. Jessen, Hans: Die Deutsche Revolution 1848/49 in Augenzeugenberichten. Düsseldorf: Rauch 1968. 428 S.
 - [Zu 20 292.] Valentin, Veit: Geschichte der deutschen Revolution von 1848/49. 2 Bde. Neudruck. Aalen: Scientia 1968. XV, 662 S.; XI, 770 S.
- 39 073. Gercke, Hans: Die 1848er Revolution in Baden und in der Pfalz. Zur Ausstellung im Kurpfälz. Museum in Heidelberg. In: Heidelberg. Heidelb. Fremdenbl. 1969, Ausg. 11.
- Schindler, Werner: Badens blutiges Jahr. Zur Ausstellung des Kurpfälz. Museums "Revolution in Baden und in der Pfalz 1848/49". In: Ruperto-Carola. Jg. 21, Bd 47 (1969) 85–97.

- 39 074. Eisele, Albert: Die Ereignisse 1848/49 von Amerika aus gesehen. Ein Brief eines dt. Auswanderers [Karl Friedrich Zahn an seinen Bruder Gottfried Zahn in Kandern, am 25. Juni 1849]. In: Die Markgrafschaft 18 (1966) H. 3.
- 39 075. Lankheit, Klaus: Weißenburger Revolutionsgraphik von 1848/49. In: ZGO 120 (1972) 353–364, 15 Abb.
- 39 076. Burkhart, Felix: Für die Republik gestritten. Schicksale einiger Württemberger im bad. Freiheitskampf 1848/49. In: Beitr. z. Lkde 1972, Nr. 2.
 - T a d d e y , Gerhard: Württemberger in Baden 1848. Die militärischen Operationen beim Aufstand Heckers. In: ZWLG 31 (1972) 312–345.
- 39 077. Baumhauer, August: Die Revolutionen von 1848 und 1849 im bad. Oberland. In: Die Markgrafschaft 14 (1962) H. 9–10.
 - Pflüger, Hermann: Die Revolution von 1848 im Markgräfler Land. Mit alten Familienerinnerungen. In: Ekkhart 1965, 36–51.
 - Scheffelt, Ernst: Die Revolution 1848/49 im Markgräflerland. In: Die Markgrafschaft 18 (1966) H. 1.
- 39 078. Schäfer, Hermann: Zum Gefecht auf der Scheideck am 20. April 1848. In: Das Markgräflerland 23 (1961) H. 2, 20–24.
 - Eisele, Albert: Was vorausging. Betrachtungen zum Gefecht auf der Scheideck am 20. April 1848. In: Die Markgrafschaft 17 (1965) H. 5.
 - -: Neue Erkenntnisse zum Gefecht auf der Scheideck am 20. 4. 1848. Ebda. 19 (1967) H. 11.
 - -: Um das Gefecht auf der Scheideck am 20. April 1848. In: Das Markgräflerland 29 (1967) H. 2, 13-16.
- 39 079. Wielandt, Friedrich: Struves Revolutions-Obligation vom Jahr 1848. In: Der Münzen- und Medaillensammler. Berr. aus allen Gebieten der Geld-, Münzen- und Medaillenkunde 3 (1963) 299–301. Auch in: So weit der Turmberg grüßt 15 (1963) 2–10.
- 39 080. Zutt, Jürg: Die bad. Revolution 1849. In: Mannh. Hefte 1966, H. 3, 28-32.
 - Richter, Günter: Revolution und Gegenrevolution in Baden 1849. In: ZGO 119 (1971) 387–425.
- 39 081. Owsinska, Anna: Powstanie palatynacko-badenskie 1849 roku oraz udzial w nim Polaków. [Der bad.-pfälzische Aufstand 1849 und die Polen, die an ihm teilnahmen.] Wrocław, Warszawa, Kraków 1965. 209 S.
- 39 082. Gartner, Ottomar: Das Schicksal des Majors Ernst von Biedenfeld und die Bühler Bürgerwehr im Revolutionsjahr 1849. In: Bühler Blaue Hefte 19 (1968) 4—46.
- 39 083. Jörger, Karl: Schicksale ehemaliger Achtundvierziger. In: Die Ortenau 43 (1963) 235-262.
- 39 084. Ponteil, Félix: Les réfugiés politiques sur le Rhin et les inquiétudes badoises en 1848. In: Revue du Rhin. Strasbourg 2 (1938) Nr. 10, 31–39; Nr. 11, 3–13.

- 39 085. Diesbach, Alfred: Allensbach am 13. und am 16. April 1848. In: Allensbacher Almanach 1968, 5–16.
- 39 086. —: Der Bodanrück zu Beginn der bad. Volkserhebungen. Verfolgtenschicksale aus dem Hegau und aus dem Linzgau. In: Hegau 14 (1969) 145—166.

Die Bürgerwehr von Bühl s. Nr. 39 082.

- 39 087. Weiner, Otto: Niederwerfung der "Bad. Revolution" 1849 in Büsingen. In: Hegau 9 (1964) 396.
- 39 088. Wiedtemann, Hermann: Friesenheimer Revolutionäre. In: Geroldsecker Land 13 (1970/71) 180–188.
- 39 089. Sieber, Eberhard: Das Jahr 1849 in Heidelberg im Augenzeugenbericht eines Studenten. In: Heidelb. Jbb. 15 (1971) 73-90.
- 39 090. Diesbach, Alfred: Die Halbinsel Höri und die Insel Reichenau in den Jahren 1848 und 1849. In: Hegau 12 (1967) 53-63.
- 39 091. Picard, Jacob: Die Konstanzer Proklamation von 1848. In: Bodenseebuch 37 (1960) 145–159.
 - Diesbach, Alfred: "Das ist unser Feuer". Eine Konstanzer Episode aus dem Revolutionsjahr 1848. In: Konstanzer Almanach 14 (1968) 57-61.
 - -: Konstanz während der zweiten bad. Volkserhebung im September 1848. In: Hegau 15/16 (1970/71) 453-458.
- 39 092. Meister, Richard: Erinnerungen an das Sturmjahr 1848/49 [im Ried (Landkreis Lahr)]. In: Geroldsecker Land 6 (1963/64) 103—106.
 Wimmer, Georg: Stadt und Amtsbezirk Lahr in den Wirren der bad. Revolution 1848/49. Ebda. 7 (1964/65) 37—60; 8 (1965/66) 55—77.
- 39 093. Ackermann, Karl: Das Lied der Freiheit. Die Jahre 1848 und 1849 in Mannheim. In: Rhein-Neckar-Land. Mhm 1963, 66–69.
- 39 094. Scholz, Theodor: Die Jahre 1848/49 [in Müllheim]. In: Das Markgräflerland 23 (1961) H. 1, 137—145.
- 39 095. Baumhauer, August: In der Gewalt der Revolution. Aus dem Tagebuch des Pfarrers Ludwig von Rötteln 1849. In: Die Markgrafschaft 14 (1962) H. 12. Auch in: Das Markgräflerland 27 (1965) 106 f. Auch in: Ekkhart 1969, 67—70.
- 39 096. Schattenmann. In: Wertheim und Umgebung 1848/49 im Spiegel des Familienarchivs Schattenmann. In: Wertheimer Jb. 1961/62 (1964) 62—70.
- 39 097. Schneider, Arthur von: Die Erziehung und geistige Entwicklung Großherzog Leopolds vor seinem Regierungsantritt. In: ZGO 113 (1965) 197-211.
- 39 098. —: Tagebuch der Italienreise des Grafen Leopold von Hochberg vom 30. Nov. 1816 bis 18. April 1817. Ebda. 111 (1963) 241—293.
- 39 099. —: Aus dem Briefwechsel Großherzog Leopolds von Baden und König Friedrich Wilhelm IV. von Preußen. Ebda. 108 (1960) 256—265.

Prinz Max von Baden (1867–1929), Enkel von Großherzog Leopold s. Nr. 39 128–39 132.

3. Vom Anschluß Badens an Preußen bis zum Ende des Bismarckschen Reiches (1856—1918)

b. Vom alten Bund ins neue Reich (1856-1871)

Der Liberalismus als regierende Partei s. Nr. 39 047.

- 39 100. G a l l , Lothar: Die partei- und sozialgeschichtliche Problematik des bad. Kulturkampfes. In: ZGO 113 (1965) 151–196.
- 39 101. Dorneich, Julius: Die Entstehung der bad. "Katholischen Volkspartei" zwischen 1865 und 1869 im Tagebuch von Baurat Dr. Karl Bader. In: FDA 84 (1964) 272–399.
- 39 102. Rosen, Edgar R.: Die diplomatische Anerkennung des Königreichs Italien durch das Großherzogtum Baden im Rahmen der deutschen und europäischen Politik (1861–1864). In: Die deutsch-italienischen Beziehungen im Zeitalter des Risorgimento. Referate und Diskussionen der 8. deutsch-italienischen Historikertagung, Braunschweig 1968. Braunschweig 1970, 69–82.
- 39 103. B i s c h o f , Heinz: Bruderkrieg im Taubergrund. Ein Erinnerungsblatt an die Kämpfe des Jahres 1866. In: Ba-Wü 15 (1966) H. 7, 46–49.
 - Clotz, Ernst: Die süddeutschen Staaten im Kriege von 1866 und die Gefechte im Taubergrund. In: Tauberfränkisches Heimatmuseum Tauberbischofsheim 1 (1966) 3–23.
 - Rüttenauer, Benno: Der Tag von Tauberbischofsheim Anno 1866. In: Der Fränk. Landbote 1 (1966) 40—42.
 - U m m i n g e r, Gernot: Das Gefecht bei Hundheim. In: Bad. Heimat 48 (1968) 402-406.
- 39 104. Mathys, Roland: Die französische Süddeutschlandpolitik (von der Regelung der Luxemburger Frage, Mai 1867, bis zum Abschluß der ersten Session des Zollparlamentes Mai 1868). Winterthur 1964. VIII, 82 S. (Zürcher phil. Diss.)
- 39 105. Becker, Josef: Ein Promemoria Robert von Mohls für die bad. Regierung zum I. Vatikanischen Konzil. In: Archiv für Kulturgesch. 45 (1963) 334–351.
- 39 106. —: Bismarck und die Frage der Aufnahme Badens in den Norddeutschen Bund im Frühjahr 1870. Dokumente zur Interpellation Laskers vom 24. Februar 1870. In: ZGO 119 (1971) 427—470.
- 39 107. Pfaff-Giesberg, Robert: Der "Siebziger Krieg". Eine vornehmlich kulturgeschichtliche Betrachtung zum 19. Juli 1970. In: Ekkhart 1971, 115—119.

- 39 108. Lenz, Rudolf: Kosten und Finanzierung des Deutsch-Französischen Krieges 1870—1871. Dargestellt am Beispiel Württembergs, Badens und Bayerns. Boppard: Boldt 1970. X, 172 S. (Wehrwissenschaftl. Forschungen. Militärgeschichtl. Studien. 11.)
 - Kosten und Finanzierung des Deutsch-Französischen Krieges 1870 bis 1871. Dargestellt am Beispiel Württembergs und Badens. In: ZWLG 28 (1969) 118–171.
- 39 109. Schweitzer, Jean: Die französischen Kriegsgefangenen in Rastatt 1870/71. In: Um Rhein und Murg 11 (1971) 114–119.
- 39 110. Lacher, Hugo: Süddeutschland und die Reichsgründung. In: Zs. für hohenzoll. Gesch. 6 (1970) 109–127.
- 39 111. Becker, Josef: Baden, Bismarck und die Annexion von Elsaß und Lothringen. In: ZGO 115 (1967) 167-204.

c. Baden im neuen deutschen Reich (1871-1918)

- 39 112. Stadelhofer, Manfred: Der Abbau der Kulturkampfgesetzgebung im Großherzogtum Baden 1878—1918. Mainz: Matthias-Grünewald-Verlag 1969. XXIV, 429 S. (Veröff. der Komm. für Zeitgesch. bei der Kath. Akademie in Bayern. B, 3.) (Freib. phil. Diss. von 1964.)
- 39 113. G a l l , Lothar: Sozialistengesetz und innenpolitischer Umschwung. Baden und die Krise des Jahres 1878. (Mit einem Anhang: Die bad. Sozialdemokratie im Jahre 1878.) In: ZGO 111 (1963) 473–577.
- 39 114. Janßen, Karl-Heinz: Macht und Verblendung. Kriegszielpolitik der deutschen Bundesstaaten 1914/18. Göttingen—Berlin—Frankfurt—Zürich: Musterschmidt 1963. 342 S. [= Nr. 20 345.]
- 39 115. Ott, Hugo: Die elsässisch-lothringische Frage und ihre Erörterung in Baden 1916/1917. In: ZGO 118 (1970) 353–377.
- 39 116. R u n d s t e d t , Udo von: Das 5. Bad. Infanterie-Regiment Nr. 113 im Weltkriege 1914—18. Ratzeburg: Lauenburgischer Heimatverlag 1933. 299 S.
- 39 117. Nonne, Hans: Badisches Fußartillerie-Regiment Nr. 14 (II. Bataillon). Herborn [1934]. 176 S.
- 39 118. Herbrechtsmeier, Georg: Geschichte des Reserve-Infanterie-Regiments 238. Khe: Kameradschaft ehemaliger 238er [1966]. 176 S.
- 39 119. Facius, Friedrich: Die Österreichisch-Deutsche Bodenseeflottille 1915 bis 1918. Seegrenzschutz und Hoheitsfrage auf dem Bodensee im Ersten Weltkrieg. In: ZWLG 26 (1967) 432–458.
- 39 120. Kittel, Erich: Novemberumsturz 1918. Bemerkungen zu einer vergleichenden Revolutionsgesch. der dt. Länder. In: Bll. für dt. Landesgesch. 104 (1968) 42—108.
- 39 121. Kaller, Gerhard: Die Revolution des Jahres 1918 in Baden und die Tätigkeit des Arbeiter- und Soldatenrats in Karlsruhe. In: ZGO 114 (1966) 301-350.

d. Lebens- und Familiengeschichte Großherzog Friedrichs I. (1856-1907)

- 39 122. Zier, Hans Georg: Friedrich I., Großherzog von Baden. In: NDB 5 (1961) 490-492.
- 39 123. Fuchs, Walther Peter: Großherzog Friedrich I. von Baden und die Reichspolitik 1871—1907. 1. Bd: 1871—1879. Stgt: Kohlhammer 1968. XX, 24, 384 S. (Veröff. der Komm. für geschichtl. Landeskunde in B-W. A, 15.)
- 39 124. Ellern, Hermann, und Bessi Ellern: Herzl, Hechler, the Grand Duke of Baden and the German Emperor 1896—1904. Documents... Reproduced in Facsimile. Tel Aviv 1961. XXVI, 104 S., 9 Bl.
- 39 125. Hahn, Rudolf: Mit Prinz Friedrich (I.) von Baden durch unseren Schwarzwald. In: Die Ortenau 45 (1965) 7–31; 46 (1966) 17–31.
- 39 126. Gihring, Kurt: Ein neues Licht. Großherzogin Luise und das Rote Kreuz. Offenburg: Burda 1963. 248 S., 19 Bl. Abb.
 Flamm, Franz: Wegbereiter der Wohlfahrtspflege im Lande Baden. Großherzogin Luise von Baden. In: Bll. der Wohlfahrtspflege 114. (1967) 25–27.

e. Lebens- und Familiengeschichte Großherzog Friedrichs II. (1907-1918)

- 39 127. Kaller, Gerhard: Karlsruhe-Zwingenberg-Langenstein. Etappen der Abdankung des Großherzogs von Baden im November 1918. In: Hegau 13 (1968) 289-291.
 - -: Die Abdankung des Großherzogs Friedrich II. von Baden im November 1918. In: Ekkhart 1969, 71-82.
- 39 128. Eschenburg, Theodor: Prinz Max von Baden. In: Eschenburg: Die improvisierte Demokratie. Gesammelte Aufsätze zur Weimarer Republik. München 1963, 97–109.
 - Deuerlein, Ernst: Max Prinz von Baden. In: Deuerlein: Deutsche Kanzler von Bismarck bis Hitler. München 1968, 217–240.
- 39 129. [Zu 8365.] Max Prinz von Baden: Erinnerungen und Dokumente. Neu hrsg. von Golo Mann und Andreas Burckhardt. Mit einer Einleitung von Golo Mann. Stgt: Klett 1968. 692 S.
 - Prinz Max von Baden. Zur Neuauflage der "Erinnerungen und Dokumente". Hrsg. von Golo Mann und Andreas Burckhardt, mit einer Einl. von Golo Mann. In: Beitr. z. Lkde 1968, Nr. 4.
- 39 130. Matthias, Erich, und Rudolf Morsey: Die Regierung des Prinzen Max von Baden. Düsseldorf: Droste 1962. LXXXV, 699 S. (Quellen zur Gesch. des Parlamentarismus und der politischen Parteien. 1, 2.)
- 39 131. Mann, Golo: Prinz Max von Baden und das Ende der Monarchie in Deutschland. In: Merkur 22 (1968) 727–750.
- 39 132. Kaller, Gerhard: Prinz Max von Baden und der Friede von Versailles. Ein Briefwechsel mit dem Erzbischof von Upsala vom Juli 1919. In: Ekkhart 1970, 69-73.

4. Der Freistaat Baden (1918-1933)

- 39 133. Benz, Wolfgang: Süddeutschland in der Weimarer Republik. Ein Beitrag zur dt. Innenpolitik 1918–1923. Berlin: Duncker & Humblot 1970. 371 S. (Beitr. zu einer hist. Strukturanalyse Bayerns im Industriezeitalter. 4.)
 - Geis, Walter: Die süddeutschen Länder und die erste Republik. Bayern, Württemberg und Baden zur Reichspolitik 1918 bis 1923. In: Beitr. z. Lkde 1970, Nr. 6.
- 39 134. Zittel, Bernhard: Baden und Bayern als Sprungbrett zur kommunistischen Weltrevolution 1918/19. In: "Seifenblasen". FS zum 125. Stiftungsfest. Hrsg. vom Verband Alter Herren der Pennäler-Verbindung Teutonia 1842 zu Rastatt. Rastatt 1967, 83—109.
- 39 135. Becker, Josef: Joseph Wirth und die Krise des Zentrums während des IV. Kabinettes Marx (1927–1928). Darstellung und Dokumente. In: ZGO 109 (1961) 361–482. [Betr. auch die bad. Zentrumspartei.]
- 39 136. Metz, Friedrich: Der oberrheinische Staat und die Vereinigung von Baden und Württemberg. Ein bad. Vorschlag. (1920). In: Metz: Land und Leute. Gesammelte Beitr. zur dt. Landes- und Volksforschung. Stgt 1961, 199–212.

5. Baden im Dritten Reich. Der zweite Weltkrieg

- 39 137. Rehberger, Horst: Die Gleichschaltung des Landes Baden 1932/33. Hdbg: Winter 1966. 162 S. (Heidelb. rechtswissenschaftl. Abh. NF. 19.)
- 39 138. Hüttenberger, Peter: Die Gauleiter. Studie zum Wandel des Machtgefüges in der NSDAP. Stgt: Dt. Verlagsanstalt 1969. 239 S. (Schriftenreihe der Vjh. für Zeitgesch. 19.)
- 39 139. Boberach, Heinz: Berichte des SD und der Gestapo über Kirchen und Kirchenvolk in Deutschland 1934–1944. Mainz: Matthias-Grünewald-Verlag 1971. XLIII, 1021 S. (Veröff. der Komm. für Zeitgesch. A, 12.)
- 39 140. Ott, Hugo: Einleitung und Vorbemerkung zu den nachfolgenden Erlebnisberichten und Dokumentationen von KZ-Priestern der Erzdiözese Freiburg. In: FDA 90 (1970) 5–23.
 - —: Ein Nachwort zu den Berichten von KZ-Priestern der Erzdiözese Freiburg (FDA 90, 1970). Ebda. 92 (1972) 232—237.
 - —: Möglichkeiten und Formen kirchlichen Widerstands gegen das Dritte Reich von seiten der Kirchenbehörde und des Pfarrklerus. Dargestellt am Beispiel der Erzdiözese Freiburg i. Br. In: Hist. Jb. 92 (1972) 312 bis 333.
- 39 141. Oppenheimer, Max: Der Fall Vorbote. Zeugnisse des Mannheimer Widerstandes. Frankfurt: Röderberg-Verlag 1969. 248 S.
 - Über den Widerstand in Mannheim in den Jahren 1933–1945. Rede von Hans Reschke. Vortrag von Erich Matthias. In: Mannh. Hefte 1968, H. 1, 1–8.

- 39 142. Die Opfer der nationalsozialistischen Judenverfolgung in B-W 1933 bis 1945. Ein Gedenkbuch. Hrsg. von der Archivdirektion Stuttgart. Stgt: Kohlhammer 1969. XVI, 478 S. (Veröff. der Staatl. Archivdirektion B-W. 20, Beibd.)
 - Sauer, Paul: Die Schicksale der jüdischen Bürger B-Ws während der nationalsozialistischen Verfolgungszeit 1933—1945. Statistische Ergebnisse der Erhebungen der Dokumentationsstelle bei der Archivdirektion Stuttgart und zusammenfassende Darstellung. Stgt: Kohlhammer 1969. 468 S. mit Abb. (Veröff. der Staatl. Archivverwaltung B-W. 20.)
 - —: Dokumentation der j\u00fcdischen Schicksale 1933—1945 in B-W. In: Der Archivar 17 (1964) 407—414.
 - -: Das Schicksal der j\u00fcdischen B\u00fcrger B-Ws in den Jahren 1933-1945.
 In: Beitr. z. Lkde 1967, Nr. 6.
- 39 143. Wagenbrenner, Leonhard: Die Kriegsjahre 1939–1945 im Landkreis Rastatt. In: Um Rhein und Murg 10 (1970) 9–54.
- 39 144. Lutz, Albert: Meine Erlebnisse beim Rheinübergang 1940. In: Geroldsecker Land 12 (1969/70) 210–213.
- 39 145. Raggenbaß, Otto: Trotz Stacheldraht. 1939—1945. Grenzland am Bodensee und Hochrhein in schwerer Zeit. Konstanz: Südkurier 1964. 228 S.
 - Bächtold, Kurt: Als Kriegsstürme um den Kanton Schaffhausen tobten. Die Ereignisse an der Nordgrenze im April 1945. Schaffhausen: Meier 1965. 32 S. Aus: Schaffhauser Nachrichten.
 - Bollinger, Alfred: Wie das Appenzeller Inf. Rgt. 34 die letzten Brandungen des 2. Weltkrieges vom Kanton Schaffhausen fernhielt. Das Grenzgeschehen im April/Mai 1945 beim Durchstoß der Franzosen zum Bodensee. Herisau 1965. 42 S.
- 39 146. Riedel, Hermann: Aasen. Schicksal einer Division. Aasen: Gemeinde 1969. 88 S., 6 Bl. Abb., 1 Faltkt. (Schriftenreihe des Landkreises Donaueschingen. 35.) [Kämpfe der 352. Volks-Grenadier-Division im April 1945.]
- 39146a. Bruchsal 1945. Ende und Anfang. I. Stolzenberg, Walter: Die Besetzung des Kreises Bruchsal 1945 und ihre Vorgeschichte. II. Stecher, Klaus: Wie Bruchsals Bevölkerung die Besetzung erlebte. III. Bläsi, Hubert: Bruchsal unter französischer und amerikanischer Besatzung bis zum Frühjahr 1946. Bruchsal: Stadt 1971. 159 S. mit Abb., 1 Faltkt. (Heimatgeschichtl. Veröff. des Archivs der Stadt Bruchsal.)
- 39 147. Sauer, Joseph: Zum Untergang Alt-Freiburgs und Breisachs 1944/45.

 Aus dem Tagebuch Joseph Sauers mitgeteilt von Johannes Vincke.

 In: Schau-ins-Land 82 (1964) 3—11.
- 39 148. Wimmer, Georg: Der Landkreis [Lahr] in den Tagen des Zusammenbruchs 1945. In: Geroldsecker Land 9 (1966/67) 183–222.
- 39 149. Armstrong, O. K.: Wie Heidelberg gerettet wurde. In: Ruperto-Carola. Jg. 17, Bd 38 (1965) 198 f. [= Nr. 27 255.]

- 39 150. Felbinger, Helga: Amerikanischer Arzt bewahrte Mannheim vor weiterem Blutvergießen und weiterer Zerstörung. Dr. Steinitz verhandelte über kampflose Übergabe. In: Mannh. Hefte 1970, H. 1, 13 f.
- 39 151. Wunsch, Gotthard: Besetzung 1945 und Nachkriegszeit im Landkreis Rastatt. In: Um Rhein und Murg 12 (1972) 125–170.
- 39 152. Die 35. Infanterie-Division im 2. Weltkrieg 1939—1945. Die Geschichte einer einsatzbereiten, standfesten und anspruchslosen bad.-württ. Infanterie-Division. Zsgest. und bearb. von Hans Baumann. Khe: G. Braun 1964. 292 S.
- 39 153. K a m m e r e r , Fritz: Pilzdivision im Einsatz. Oberrhein Frankreich Rußland. 205. Inf. Div. Müllheim 1969. 115 Bl.
- 39 154. Das Infanterie- und Sturmregiment 14 im Zweiten Weltkrieg von Karl Tress u. a. Hrsg. von der Kameradschaft ehem. 114er und 14er. Konstanz: Verlag "Der Seehase" 1959. 286 S.

6. Baden seit 1945. Das Land Baden-Württemberg

- 39 155. Maier, Reinhold: Ein Grundstein wird gelegt. Die Jahre 1945–1947. Tübingen: Wunderlich 1964. 415 S.
- -: Erinnerungen 1948–1953. Tübingen: Wunderlich 1966. 547 S.
 - Staatenbildung im dt. Südwesten. In: Jahre der Wende. Festgabe für Alex Möller zum 65. Geburtstag. Khe 1968, 129–133.
- 39 156. Heuss, Theodor: Aufzeichnungen 1945–1947. Hrsg. von Eberhard Pikart. Tübingen: Wunderlich 1966. 243 S.
- 39 157. —: Zeit des Übergangs. In: B-W. Staat, Wirtschaft, Kultur. Hrsg. von Theodor Pfizer. Stgt 1963, 51—53.
- Feuchte, Paul: Südwestdeutschland nach dem Jahre 1945. Zum zehnjährigen Bestehen unseres Landes B-W. In: Ba-Wü 11 (1962) H. 4, 3–5.
- 39 158. Pünder, Tilman: Das bizonale Interregnum. Die Gesch. des Vereinigten Wirtschaftsgebietes 1946—1949. [Spich bei Köln:] Grote 1966. 404 S.
- 39 159. Haselier, Günther: (Nord-)Württemberg-Baden 1945—1952. In: Geschichte der deutschen Länder ("Territorien-Ploetz"). Bd 2. Würzburg 1971, 713—721.
- 39 160. Willis, F[rank] Roy: The French in Germany 1945—1949. Stanford, California: Stanford University Press 1962. VIII, 308 S.
 S. a. Nr. 39 814.
- 39 161. Haselier, Günther: (Süd-)Baden 1945—1952. In: Geschichte der deutschen Länder ("Territorien-Ploetz"). Bd 2. Würzburg 1971, 721—729.
- 39 162. Konstanzer, Eberhard: Weisungen der französischen Militärregierung 1946–1949. In: Vjh. für Zeitgesch. 18 (1970) 204–236.

- 39162a. Das besondere Schicksal der Stadt Kehl. Bearb.: Karlheinz Kugler. In: Dokumente deutscher Kriegsschäden. Hrsg. vom Bundesministerium des Innern, Abt. Vertriebene... Bd IV/3. Bonn 1971, 523—1000. Bibliographie. Die Kehler Frage. Ebda. Bd V. Bonn 1964, 124—127.
- 39 163. Greese, Karl: Der Kampf um die Entnazifizierung in Südbaden Mitte 1945—Ende 1946. Die KPD an der Spitze der Bewegung für die Einheit des schaffenden Volkes zur Ausrottung des Faschismus und für ein antifaschistisch-demokratisches Deutschland. Die Machenschaften der verbündeten dt. und franz. Reaktion zur Verhinderung der demokratischen Umgestaltung. Berlin 1961. XL, 401 Bl. [Masch.] (Diss. des Inst. für Gesellschaftswiss. beim ZK der SED Berlin.)
- 39 164. Konstanzer, Eberhard: Die Entstehung des Landes B-W. Stgt: Kohlhammer 1969. 237 S.
 - Feuchte, [Paul]: Zur Entstehung des Landes und seiner Verfassung. In: Beitr. z. Lkde 1962, Nr. 2/3, 6—10.
 - Gönner, Eberhard: Die Entstehung des Südweststaates (1948–1952). In: Geschichte der deutschen Länder ("Territorien-Ploetz"). Bd 2. Würzburg 1971, 735–739.
- 39 165. Müller, Ernst: Die Hauptstadt von B-W. Zur Entstehungsgeschichte des Südweststaates. In: Schwäb. Heimat 17 (1966) 122–136.
- 39 166. Gönner, Eberhard: Das Land B-W seit 1952. In: Geschichte der deutschen Länder ("Territorien-Ploetz"). Bd 2. Würzburg 1971, 739–753.
- 39 167. Metz, Friedrich: Das Land B-W. (1953). In: Metz: Land und Leute. Gesammelte Beitr. zur dt. Landes- und Volksforschung. Stgt 1961, 536-543.
- 39 168. Appel, Reinhard: B-W aus Bonner Sicht. In: Beitr. z. Lkde 1962, Nr. 2/3, 62-67.
- 39 169. Fuchshuber, Werner: Als Kiesinger nach Bonn ging. Was geschah in Stuttgart? Dokumentation über die Bildung der großen Koalition zwischen CDU und SPD in B-W 1966. Schwäbisch Gmünd: Lempp 1971, 98 S.
- 39169a. Das Bundesland B-W. Einführung in Aufbau und Entwicklung. Berlin: E. Schmidt 1967. 63 S. (Sonderheft der Zahlenbilder aus Politik, Wirtschaft und Kultur.)
 - B-W. Dynamisches Land im Südwesten. Stgt: Regierung des Landes B-W [1970]. 76 S. mit Abb.
- 39 170. B-W Modell der Zukunft. Stgt: Christ und Welt Verlag 1972. XXIII S. (Deutsche Zeitung. Christ und Welt. 1972, Nr. 15.)
 - B-W. Eine Dokumentation. Red.: Henk Ohnesorge. Hamburg: Springer 1972. 28 S. (Die Welt 1972, Nr. 70, Beil.)
 - B-W Modell deutscher Möglichkeiten. Mühlheim/Main: Landgrebe 1972. 92 S.

39 171. Krüger, Herbert, Karl H. Neumayer und Hans Schneider:
Rechtsgutachten erstattet im Auftrage des Herrn Bundesministers des
Innern über die Frage "Wie ist verfassungsrechtlich die Lage zu beurteilen, die durch das Urteil des Bundesverfassungsgerichts vom 30. Mai
1956 und durch das Volksbegehren im Gebietsteil Baden des Bundeslandes B-W entstanden ist?" Hamburg: Metzner in Komm. 1960. 112 S.
(Hamburger öffentlich-rechtliche Nebenstunden. 4.)

Altenstetter, Josef: Das notwendige Bundesland am oberen Rhein. Khe: Badenerland Verlag [1969]. 126 S.

Die Entwicklungsgeschichte der Badenfrage. Eine Darstellung zum Verständnis der Volksabstimmung am 7. Juni 1970. Stgt: Pressestelle des Staatsministeriums B-W 1970. 6 S. (Informationen aus erster Hand. 1.) Informationen zur Baden-Frage. Red.: Klaus E. R. Lindemann. Nr. 1—6. Khe: Badenerland Verlag 1970.

V e i l, Alexander: Hie Baden — hie B-W. Der Abstimmungskampf im Südwesten hat begonnen — beide Seiten sagten: Ein Beitrag zur Länderneugliederung. In: Ba-Wü 17 (1970) H. 2, 18.

-: Von der "badischen Krankheit" genesen. B-W nach der Baden-Abstimmung. Was wird jetzt aus der weiteren Länderneugliederung und der Verwaltungsreform? In: Ba-Wü 17 (1970) H. 6, IV.

39 172. Riedel, Paul: Die zerrissene Pfalz. In: Professor Dr. Dr. h.c. Hermann Heimerich... Eine Freundesgabe... Frankfurt 1960, 123–131.

Metz, Friedrich: Ein neues Land Kurpfalz? (1957). In: Metz: Land und Leute. Gesammelte Beitr. zur dt. Landes- und Volksforschung. Stgt 1961, 221-232.

Raumordnung und Landesplanung s. Abschnitt K 1 f — Verwaltungsreform 1971/73 s. Nr. 39 706—39 713.

G. Die geschichtlichen Hilfswissenschaften

2. Schrift- und Urkundenwesen. Zeitrechnung

39 173. Stolzenberg, Ingeborg: Urkundsparteien und Urkundensprache. Ein Beitrag zur Frage des Aufkommens der deutschsprachigen Urkunde am Oberrhein. In: Archiv für Diplomatik, Schriftgesch., Siegel- und Wappenkunde 7 (1961) 214—289; 8 (1962) 147—269. (Phil. Diss. der F. U. Berlin von 1959.)

Boesch, Bruno: Die deutsche Urkundensprache. Probleme ihrer Erforschung im deutschen Südwesten. In: Rhein. Vjbll. 32 (1968) 1—28.

39 174. Rexroth, Karl Heinrich: Die Entstehung der städtischen Kanzlei in Konstanz. Untersuchungen zum deutschsprachigen Urkundenwesen des 13. Jahrhunderts. Konstanz: Thorbecke in Komm. 1960. 116 S., mehr Bl. (Konstanzer Geschichts- und Rechtsquellen. 12.)